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今年6月6日是俄国
伟大诗人普希金225周年
诞辰。普希金之所以伟
大，是因为他开创了俄罗
斯文学的新纪元。俄国伟
大批评家别林斯基说，在
普希金之前俄国没有文
学。自从有了普希金，俄
国才走上一条辉煌的现实
主义文学道路。在
普希金之前俄国也
出现过一些文学作
品，但诗歌时常用
以作为对帝王将相
的颂赞和上流社会
友人的酬酢。而像
茹科夫斯基这样的
大诗人，则以他的
消极浪漫主义作品
将读者带到死亡的
幻境。只有到了普
希金，才将文学融
入社会生活，他的
诗歌颂扬爱国主义
精神，反对沙皇专
制统治和农奴制，
追求政治生活的自
由，歌颂美好生活
与爱情，倡导诗人
的独立精神，抒发
对大自然的热爱，
给人以积极向上的
激励；他的小说反
映社会的重大题
材，关注农民的生活与斗
争，他的戏剧作品突破刻
板沉闷的古典主义樊篱，
创作出了莎士比亚式的宏
大历史巨著。他的作品遍
及所有文学样式，开创了
俄国文学的全新局面，普
希金对俄国文学的贡献是
全面而巨大的。这使他不
仅蜚声伟大的俄罗斯大
地，也成了世界性的经典
作家。
普希金的代表作《叶

甫盖尼 ·奥涅金》不仅是俄
国文学中的第一部长篇小
说，更可贵的是它是一部
用极其严格的格律写成的
由四百首十四行诗组成的
小说。当时俄国仍处在沙
皇专制制度的黑暗统治
下，国内实行残酷的封建
农奴制，而西欧正风起云

涌地爆发资产阶级
民主革命和民族解
放运动。俄国贵族
中的一部分知识青
年感受到俄国落后
的沙皇专制制度和
农奴制已不适应社
会的发展，必须刻
不容缓地予以改
变。可是在这种思
潮感应之下发生的
十二月党人起义却
遭到沙皇的无情镇
压，这使当年那些
想改变落后社会制
度的贵族知识青年
无所适从，因而患
上了社会性的“忧郁
症”，普希金笔下的
叶甫盖尼·奥涅金便
是这样一个人物。
《叶甫盖尼 ·奥

涅金》的故事由于译
本的出版和据以改
编的戏剧的演出，

广大读者已不陌生。但该
作品的一个艺术特色——
抒情插笔则很少人谈到。
普希金笔下的抒情插

笔说明白一点就是在故事
的叙述中很自然地插入的
一些“题外话”。这些题外
话表达了普希金自己创作
道路的主要特点，以诙谐
的口吻分析了许多国家文
学作品的倾向，表达了他
对这些作品的看法，对俄
国上流社会的生活作了真
实的描写，表现了俄罗斯
的自然风光和民俗风情，
还借题发挥，抒发了对许
多社会问题的看法和个人
的感受与心情。这些抒情

插笔内容丰富，格调清新，
语言诙谐，充满了真实感，
而又抒情优美，是一些艺
术价值非常高的作品。我
们完全可以把它当作抒情
诗来欣赏。
例如第一章中写到奥

涅金满怀怅然若失的心情
站在涅瓦河岸边，听到对
岸彼得保罗要塞哨兵的呼
应，看到一叶扁舟在河上
漂动，这时他心情沉重，看
不到人生的前景。写到这
里普希金触动了自己的心
境。他接着写道：“然而夜
间最甜蜜的消遣/还是低
吟塔索的诗篇//亚德里亚
海滚滚的波澜/啊，布伦泰
河！我将看见你/并且重
新满怀着灵感/倾听你那

醉人的声息/阿波罗的子
孙视他为神圣/从阿尔比
昂骄傲的诗琴声中/我认
识他，和他如有亲缘/在意
大利金碧辉煌的夜晚/我
愿同那忽而谈笑忽而缄默
的/豆蔻年华的威尼斯女
郎/乘着神秘的贡多拉随
波荡漾/尽情享受安逸的
快乐/和她在一起，
我的双唇将渐渐/获
得彼特拉克和爱情
的语言/会来临吗，
我获得自由时日/来
吧，来吧！我在向它吁求/

我在海边踯躅，等待着天
时/向飘过的海船频频招
手/何时我才能沿着自由
的海路/在风暴的掩护下，
同波浪角逐/开始我那自
由的逃亡？……”
创作这一章时，普希

金正被流放在南方荒蛮的
敖德萨，所以他时时刻刻
都在想逃往国外，以获得
自由。在这短短的诗篇
中，他写到了希腊，写到了

意大利，向往能自由地吟
诵塔索的爱情诗篇，想到
和拜伦追求自由的共同理
想（阿尔比昂骄傲的诗
琴），想到逃到国外时可以
自由地获得彼特拉克和爱
情的语言，进行诗歌的创
作。这短短的几行诗充溢
着普希金当时渴望自由的

心情，情真意切，令
人感动。
《奥涅金》中还

有许多抒情插笔，
例如他抒写自己想

过的那种理想生活：“我生
来是为了过宁静的生活/

在安谧的乡村中过得舒
畅/僻静处创作的想象更
蓬勃/我的诗琴也响得更
嘹亮/在辽阔的湖滨我独
自溜达/把身心交给清静
的闲暇/无所事事是我不
可改变的规定/我每天早
晨从梦中苏醒/是为了甜
蜜的自由与安逸/书读得
很少，安享着睡梦/我不追
逐浮云般的功名/在以往

的岁月难道不是/无所事
事与自甘寂寞/把快乐的
神仙般日子消磨。”
由于篇幅关系，笔者

不再多举例说明，但这些
抒情插笔和普希金的许多
抒情诗一样，抒发了普希

金的诗人情怀，触及了俄
国十九世纪初叶社会的许
多问题，这样的创作手法
在别的作品中是不多见
的，成了《叶甫盖尼 ·奥涅
金》一大艺术特色，值得我
们欣赏和借鉴。

冯

春

《

奥
涅
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我们那时的历史老师虽然不
是“体育老师”，倒也是位教生理
卫生的，讲到战国时代赵武灵王
（史称“主父”）胡服骑射时，特别
自豪地强调，华夏的骑兵从此崛
起！此前，“华夏无骑”。战马只
是拉车的，不单骑。打仗，除了步
战就是车战。是主父，开启了骑
兵作战的新纪元。
老师的声音相当激昂。故好

长时间，我对教科书此说不敢怀
疑。周围人也对赵武灵王保持一
种惯性的敬畏。后来偶翻《礼
记》，发觉直接为赵武灵王的创举
背书。其“前有车骑”一句，下面
的注解是：“古人不骑马，故经典
无言骑。今言骑，是周末时礼。”
周末，即战国。单兵骑马从战国
开始。
南宋著名学者吴曾则进一步

断言，古者服牛乘马，马以驾车，
不单骑也。至六国（战国）之时，
始有单骑。又是一针“加强针”的
跟进。意思明确，赵武灵王之前，
国人之马只拉车，不单骑的。
但颠覆性的一刻从读《诗经》

开始。《诗经 ·卷耳》是首名诗，读
《诗经》岂有不读“卷耳”的。它里
面这样道来：“陟彼崔嵬，我马虺
隤。我姑酌彼金罍，维以不永
怀。陟彼高冈，我马玄黄。我姑

酌彼兕觥，维以不永伤。陟彼砠
矣，我马瘏矣。我仆痡矣，云何吁
矣！”
崔嵬，巍峨的大石山；高冈，

高山之脊。诗里叙述丈夫攀登高
峰的场景尽管是妻子之想象，但
细节翔实，不容置疑。骏马因为
驮着旅人攀高峰，越山顶，而“虺
隤”（疲极病貌），而“玄黄”（过劳
憔悴），最后人困马乏，徒叹奈何。
这，倒是说马车还是单骑？

若是说马车，则彼时
何等的神车，居然可
以翻山越岭？！那时
的路况，不要说崎岖
的山脊，就算平原地
带，史书中最常见的也就是一个
“陷”字了：车陷沼泽，车陷沟渠，
车陷林薮。到处是路障，到处是
车险高发路段，动辄都是翻车记
录，能驮着主人登高涉险的只能
是单骑的战马。故而《诗经 ·卷
耳》除了感怀爱情，还直接打脸了
《礼记》“古人不骑马”之说。

想想也是，即令当下，若无盘
山公路，即令四驱的吉普，甚而特
种的工程车都休想翻越崔嵬大
山，此乃常识。《诗经 ·卷耳》所述
当为“单骑”。那问题就来了，《诗
经 ·卷耳》的成诗年代经考证约为
西周末、东周初，刨去东周25朝，

单骑的出现起码早于赵武灵王
400年！
这等于说，还在主父“胡服骑

射”前的四百年，河南河北，河东
河西已随处可见骑马人了。
大哥，这就是书证的力量！
问题是，胡某真那么有才

吗？不然。前人早有质疑。且看
著名学者顾炎武的《日知录》也从
《诗经》入手——“诗云：‘古公亶
父，来朝走马’。古者马以驾车，

不可言走。曰走，单
骑之称。……然则骑
射之法，不始于赵武
灵王，亦不始于‘春
秋’也”。

据此，“诗”记录得毫不含糊，
周武王他爹——周文王的爷爷
（古公亶父）就骑马啦。照此推
算，西周尚未立国，就有单骑了，
早于赵武灵王七百年。
清初经学大师毛奇龄就挖

苦得更刁钻了，他说，大家都因
为《诗经》《易经》《尚书》中从没
出现一个“骑”字，就说古人不骑
马。那么“六经”里没有“髭髯”
两字，中国的男人是否非得憋到
汉朝有了这两个字以后才下巴
长毛？！
事实上，儒家经典中谈及“单

骑”的多多。随便晒晒就有“滕文

公之驰马”，“孟之
反之策马”，子华之
乘“肥马”，虽然“只
骑不射”者居多，但
不知为什么，千年
以下，大家都对这些骑马的记载
视而不见。以致任由“‘主父’之
前不骑马”之说谬传至今。
一个耕战民族，若以《诗经》

为证，则于赵武灵王之前，上下马
背至少已忙乎了四百年（抑或七
百年），居然一直不谙“骑射”，一
直傻等到赵武灵王的出现，才
“骑”才“射”，就如阿尔比斯山一
直傻等着汉尼拔吗？
当然，赵武灵王的历史贡献

不容抹杀。骑射虽然早已有之，
但以举国之力推广骑射，把骑兵
纳入军旅建制，并逐渐取代了笨
重的兵车，从而改写了战争史，赵
武灵王为第一人；其次，发动了服
装革命，一改宽衣博带为窄袖短
襟长裤的“胡服”，使之更适应马
背上的操作，赵武灵王也是华夏
第一人。
我们常常转念的是，先人其

实早就骑上了马背，为什么非要
挨到赵武灵王横空出世才换穿
“西装”、才推广骑射呢？

世无“主父”，我们还要在历
史的颟顸中摸索多久呢。

胡展奋

单骑考

给小城的姑姑打电话闲谈家
常，姑姑的语气里溢满了欢喜和骄
傲，流露出对当下生活的知足和感
恩。说起现在的小城，姑姑说路修
得很宽阔，小城建设得很好，如今
正值荷花节，甭提有多美了，人整
天穿行在画一样的风景中，想不开
心也很难啊。
姑姑原先在大城市，事业做得

风生水起时，因女儿读书的事而
不得不权衡再三，放弃了在大城
市辛苦多年打拼的生活回到了
家乡小城。当时的纠结和矛盾
只有经历过的人才能体会这种
人生的无奈和痛苦。
如今姑姑的女儿已读大学二

年级了，她自己在小城重新摸索
打拼，事业稳定，日子过得轻松
快乐。
挂了电话，脑海里萦绕着选择

和得失这样的问题。我想到自己
在人生路口上的选择，多年前的一
幕情景展现在眼前。
那年，我在小城读高三，小姨

路过小城来看我，我们一起坐出租
车去吃饭的时候，出租车师傅问我
是不是老师，他说我看起来很像位
老师，他家孩子有些厌学，想向老
师请教一下该怎么办。吃饭的时
候，小姨一直和我聊将来的理想和
计划，她建议我报考师范院校。这

也是我父母一直希望的，他们希望
我能有一份安稳的工作，哪怕在我
们镇上的学校教书，于女孩子来说
也是蛮好的。
以前，父母说的时候，我并不

为意。那晚却触动了我，下决心要
考师范院校，将来教书。
然而，填志愿的时候，我竟自

作主张悄悄报了与教书完全不相

关的学校和专业。那时怎么想的，
这么重要的事，我却想不起来自己
改变初衷的关键点在哪。结果自
然是别人欢欢喜喜度过了美好的
象牙塔岁月，我则在悔恨里愁眉不
展，怏怏度日。
毕业后来大城市闯荡，更常常

后悔不迭。每每和父母打电话，不
经意间常流露出对教书的向往。
常思量着回到家乡去，可是，却没
勇气，多年在外，不知不觉间成了
家乡的客人。
就这样在生活和理想之间磨

了几年，浮在空中的种子终于落在
了适宜的土壤中，不是地理位置上
的，不是大城小城的区别，是一颗
心落在文字里，人在天涯，亦是安

稳的。因为心灵有了依靠。
过后想来，这一切的惆怅和彷

徨，痛苦和矛盾，原来都是命运的
铺排。正所谓好事多磨。跌跌撞
撞，一路行来，最终找到了最适合
自己的路。
当我走上写字这条路后，慢

慢发现这才是我的出口，像穿越
一段茫茫的黑乎乎的隧道，挣扎
着出来了，展现在眼前的是明亮
宽广的世界。因当年选择造成的
多年的懊悔和痛苦一点点释然
了。有时候，甚至还有点庆幸，如
果当真选择了教书，在一个小镇
上度过一生，就会快乐吗？那时的
自己会不会又不甘心，羡慕大城市
的辽阔呢？
随着阅历和年龄的增长，对于

选择早已释怀。一条路，通往东，
也通往西，通往南，也通往北，无所
谓优劣。向南走向北走，走直路曲
路，每种选择都会有得也有失。眼
前得到的未必就是不好的，失去的
未必就是令人遗憾的。人不是活
在过去，也不是活在未来，而是当
下，当下活得好才是好。

耿艳菊

向南走向北走

大哥参加高考是在上世纪八十年代
初期，那时我才四五岁。全然不懂高考
对一个人一生的影响。大哥在几十里外
的镇上读高中，家贫，粮食不足，住校的
大哥每次回家都要背一袋红薯到学校作
为主食。目送大哥离家时，我像个小大
人一样，总要叮嘱他，你不要把红薯背去
又给某某吃（某某是大哥的两个同学，同
住一个生产队）。那时人虽小，却已懂得
心疼大哥，几
十里外，在小
小的我心中如
在天边一样遥
远。大哥背着
那么重的红薯走路去读书，双脚总会被磨
破，双腿酸软，肩膀还会被背带勒破皮。
穷人家的孩子早当家。大哥从小就

非常懂事。回到家里从来不要父母吩
咐，总是见事做事，还要代替父母给我们
三个弟妹派活儿。穷则思变。大哥很早
就懂得农家孩子靠知识改变命运的道
理，非常珍惜每一个学习机会，也会不断
给自己创造学习机会。记忆中大
哥上山坡干农活时总是带着书
本，稍有闲暇，一定打开书看上几
页，或背上几行。煮饭、煮猪食时
一只手往灶膛里塞柴添火，一只
手拿着书本，眼睛在灶膛和书本之间自
如转换，不会误事。
那一年，命运仿佛故意和大哥开玩

笑。高考结束后公布成绩，大哥以一分
之差与大学失之交臂。贫困至极的家当
然没有余力供大哥复读。在老师们惋惜
的目光下，不甘心而无奈的大哥回大队
当了一名小学代课老师。
高考虽然失利，担任民办教师的大

哥却从未放弃学习。教学之余，大哥除
了帮着家里干农活，仍然抓紧一切空闲
时间看书。机会永远都是留给有准备的

人。那些年，国家出台一个政策，民办教
师可以考本地的师范学校，接受为期两
年的教育，毕业后成为正式的公办老
师。大哥抓住这个改变命运的机会，最
终成为一名正式教师。
分配到乡镇工作的大哥并未满足于

一个正式工作，好学的他从未忘记自己
的大学梦，依然孜孜以求。成家生子后
的他继续参加自学考试，通过自己的不

懈努力，几年
后取得大学文
凭，圆了自己
的大学梦。九
十年代末期，

计算机在乡镇鲜为人知的时候，大哥已
通过自学熟练操作电脑，学会自己组装、
维修电脑。他将电脑知识和从事的教
学、财务工作结合起来，总能高效率地完
成任务。由于教学成绩突出，大哥被评
为县里最年轻的高级教师。后因财务管
理方面的突出成就，大哥被调到县财政
局担任总会计。

我曾对大哥说，如果你当年考
上大学，一定比现在发展得更好。
大哥说，那不一定。高考是人生重
要的分岔口，但不是唯一的分岔
口。高考并不代表全部。经历高

考，会在这个路口分道扬镳，去到不同的
路，遇到不同的人，开始不一样的人生。
然而，不管在哪条路上，走着走着，总有
另外的岔路口出现。命运大的改变最终
是看一个人是否具有持续的学习力。
每年的高考，总是几家欢喜几家

愁。但是，正如大哥所言，高考只是人生
的一个分岔口。不管走在哪条路上，只
要不放弃，终能抵达。只要保持持续的
学习力，路虽远，行则将至。
条条道路通罗马。只要在路上，就

没有到达不了的远方。

张绍琴

高考不是唯一的路

就像是一个
社会实验，如果
只做喜欢的事
情，究竟能走到
哪一步？

日有吉（书法） 陆 康


